

## インタビュー

## 伊達宗浩氏に聞く

聞き手 鈴木勇一郎

（二〇一〇年五月二二日、七月二十九日収録）  
編集 山中一弘 满江

## 伊達宗浩氏略歴

- ◆ 一九四一年、本学経済学部卒業。古川電気工業勤務。
- ◆ 一九四二年、応召。工兵隊を経て関東軍情報部特務機関に入隊。ハルビン、黒河で諜報活動に従事。
- ◆ 一九四五年、終戦後、シベリアに抑留される。
- ◆ 一九四九年、帰国。
- ◆ 一九五〇年、立教小学校勤務を経て同年四月、立教大学学生部に勤務。
- ◆ 一九五一年、学生部生活課長。
- ◆ 一九五二年、大学を休職して、米国ノースウエスタン・ルーテル神学校に留学。
- ◆ 一九五五年、同校を卒業し、立教大学に復職。
- ◆ 一九五九年、総務部広報課長。
- ◆ 一九六四年、秘書課長兼務。
- ◆ 一九六六年、新設された総長室の室長に就任。
- ◆ 一九六九年、図書館副館長、七一年、図書館長事務取扱兼務。
- ◆ 一九七二年、総務部長。
- ◆ 一九七八年、学院本部事務局長。七九年から大学総務部長を兼務。
- ◆ 一九八三年、定年退職。

## 立教入学の経緯

——伊達さんは、奈良県の宇陀中学校をご卒業になつたわけですね。奈良県の中学校、それもありあい山の中の

中学校ですけれども、そこをご卒業になつてどうして立

教大学をお考えになつたのでしょうか。

伊達 卒業する前の年の一二月に、みんなが大阪の朝日新聞がなんか見学に行くというので、それをサボつて友だちと一緒に映画を見に行つた。家に帰つたら、その晩に腸チフスになつたわけですよ。卒業まで広い隔離病院にずっと入院していて、その病院を出たときは確か、奈良公園の桜の花が散る頃でした。どこも受けるところがない。だいたい受験する学校は全部終わつてしまつたから、浪人したわけです。

——そうしたらちょうど僕の教会の関係で、北川〔三夫、昭和一二年文卒、後のシカゴ大学神学部長〕さんと、山田襄〔昭和一六年三月文卒〕といつて後に東京教区主教になる人がいて、それが僕の子どもの頃からよく知つていたので、親父が家に呼んでどうしたらしいか相談したらしい。そうしたら、「立教によこしなさい。立教は九月に編入試験がありますよ」「じゃ立教に行け」。そういうわけで僕は九月に編入試験を受けたわけです。編入試験のときは、後に俳優で有名になつた池部良〔昭和一六

年三月文卒〕とか、大学チャップレンになつた岩井祐彦〔昭和一六年三月文卒〕とか、あの連中が一緒でした。十何人採つたんだけれども、編入試験はけつこう難しかつたんですね。

——僕は立教なんて今まで全然行こうと思つたこともないし、知らなかつた。でも一人に勧められて親父が「行け」と言うものだから。ちょうど聖公会の学校だつたし、親父やおふくろが聖公会の信者でよく知つていたわけです。

——伊達さんご本人は信徒でいらしたのですか。

伊達 うん。だつて両親が信徒だつたから。

——じゃもう幼児洗礼を受けられて。  
伊達 そう。幼児洗礼を受けたんだけれども、僕は教会に行つたこともない（笑）。だから、本当に教会らしいところには立教に来て初めて行つたわけです。僕がいた中学は田舎だつたから、教会なんてなかつた。全部仏教で、クリスチヤンなんて誰もいなかつたしね。

——入られて、当時、立教はどんな印象でしたか。

伊達 僕がいた奈良というのは、中学生は、大人と言つてはおかしいけれど、上に行く学校がなかつたから、わりに大人らしいあれだつたんですね。立教に来たら隣に立教中学があつて、えらいまた子どもで若く見えちやつてねえ（笑）。本当に驚きました。大学自体の雰

## 立教大学の職員に

閉気も好きだった。ただ驚いたのは、中学生が子どももろしくてね。もうちょっと自分たちのほうが大人のような気持ちだった。

——やはり奈良県全体がそうですし、とりわけ奈良県の山岳地帯のようなところですから。また、宇陀中学の生徒と言えば、その地方では最高学府の生徒だったわけですよ。

伊達 そうそう。最高学府ですから。

——だから、よけいに大人っぽかつたということなんですかね。

伊達 かもしれませんね。中学生といつてもだいたい高等小学校を終わってから来るのが多かったから、二〇歳近い生徒もいてね。同級生を家に迎えに行くと、その最上級生の兄貴が煙管でたばこ吸つてぽんぽんやつて、なんて。そんなところだったからね。だから本当に田舎の中学校だった。でも、あそこから早稲田に来たり中央に来たりしたのが同級生ではだいぶいるから、僕も腸チフスにならないで五年までちやんと出たら、いまどうなっているか分からない。

——そうですねえ。

伊達 立教なんて知らなかつたからね、田舎だから。

——さて、このご本『伊達宗浩著『備えられた道—私の歩んだ大正・昭和』』は非常に面白くて、生い立ちのところとか関東軍のお話とか、ぜひお聞きしたいことがいっぱいあるのですが、時間の関係もござりますから、今日は大学運営について、とりわけ松下正寿総長〔一九二九年～四三年教授、五五年～六七年総長など〕時代のことを中心にお伺いしたいと思つています。

特に、松下総長は昭和一八年からしばらく大学にはいなかつたのですが、いきなり昭和三〇年に総長として復帰されたわけです。率直に言つてどういう方だつたといふうに。

伊達 僕は学生の頃、松下さんに教わつたわけです。英語でアブラハム・リンカーンとか何かね。だからあまり……、どう言つたらいいかなあ、ちょっと取つ付きにくい、そんなに人好みのする人ではなかつたわね。

でもあの人はいろいろ社会的に活躍しましたし、それから、国際裁判〔極東国際軍事裁判〕の弁護士をやられた。それで校友で、僕はちょうど松下さんが総長になるときにはアメリカにいたんですよ。帰つてきたらちょうど総長になるときだったので、その辺のいきさつはよく知らないんです。

——なるほど。就任されたときのことは。

伊達　　はい。校友会の人たちが推薦したんじやないかと聞いているんですがね。

伊達　　伊達さんは、アメリカに行かれる前は大学の学生部にいらっしゃったわけですね。

伊達　　そうです。僕は立教に勤めたのは、シベリア（抑留）から帰って、することがない。当時は古河電工の電池課というところにいたわけだけれども、僕が応召中に電池課が独立し、横浜に古河電池工業という会社ができるて、そこに身分が移っちゃったわけ。僕が帰ってきてもほとんど知っている人がいなくなつたし、あまり面白くない。立教を出ですぐでしたからね、会社に行つたのは。会社よりも学校のほうによく知つている人がたくさんいたんで、挨拶方々「大学に」お伺いしたところ、ちょうど小川〔徳治、経済学部教授〕先生などがいて「きみ、それだったら学校へ来いよ」というわけね。それで学校に残つたわけですよ。

——ご本の記述によると、一九四九年にシベリアから帰つてきて岩井祐彦チャプレン〔在任一九四六年、退任時期不明〕に相談に行かれたというふうに書かれていますね。

伊達　　そうそう。学生時代、同じチャプレンハウスにて、あそこに僕も泊り込んで一緒だった。

——その前に同志社のオーティス・ケリーさんという外国人教授にお会いになつていて。

伊達　　ケリーね。はいはい。

——当初、ICU〔国際基督教大学〕を作るから設立を手伝つて欲しいというお話だつたけれど、岩井さんに相談に行つたら、ICUなんて海のものとも山のものともつかないから、だつたら立教で働いたほうがいいということだつたわけなんですね。

伊達　　そうそう。ジョン・ロイドといふ、昔から知つていたミッショナリーがやはり京都にいたんですよ。シベリアから帰つてそこに挨拶に行つたら、同志社に、戦時中ハワイで日本人の捕虜収容所長をつとめていたケリーというのがいるから一緒に行こう、というわけで、同志社のアーモスト館に行つていろいろ話したんです。

〔ケリーが〕「こういうわけで僕はICUを作つて教務部長をやるんだ。入学試験も普通の入学試験ではなく、各学校を回つていい学生をピックアップして入れてやるんだ。一緒にやろう」「それは面白いから、一緒にやろうじゃないか」。僕はそのつもりでいたわけですよ。そのつもりで立教に行つたら、岩井くんも「ICUといつたつて聖公会の学校じゃないし、まだできるかできないか分からない。立教に来いよ」と言うし、小川さんもそういう言うし、それで立教に行つたんだな。

—— 小川徳治先生とはもう学生時代から……。

伊達 小川さんも学生の頃に教わったわけ。小川徳治さんは先生だったし、松下さんも先生だった。そういう先生がたくさんいたわけです。佐々木先生「順三、総長在任一九四六年（五五年）」は知らなかつたんだけども、佐々木先生の息子さんの研二君が僕よりも何年か下で、よく知っていた。そんな関係でよく佐々木先生のところに遊びに行つたことがあります。

〔帰国挨拶に行つた〕あのときの学生部長が小川先生で、初めに小川先生のところに行つたら「立教に来ないか」と言われて、「それは考えましよう」と。僕は両親が奈良にいましたから奈良に帰つて考えて、じや立教に勤めようということで勤めるつもりで学校に行つたところ、大学は四月でないと採用時期じゃない。一月だつたので、とりあえず小学校に行け、ということになつた。あの当時、小学校の事務長が、大学の英語の先生をしていた宮崎伸郎さん。そういう人で事務のことにはあまり詳しくないから、僕はその庶務課長代理かなんかになつて、事務の仕事をやつたんです。

ちょうど二月頃、そこへ行つたのかな。二月、三月……。四月に大学のほうに来いというわけで、移つちやつた。

いまでも小学校からはいろいろなものが来るわけです

よ、OBの職員というわけで。僕は自分では全然、小学校の職員としての資格はなかつたしね（笑）。それで「大学の」学生部に行つたわけです。

学生部に行つてもあの当時、事務の組織というのは総務部と教務部と就職部の三つだつたのかな？ 総務部長は秦（一郎、在任一九四八年（六六年）さんがやつていて、教務は松本平次右衛門（大正九年商科卒）さんといつて、これも立教の古いOBです。それから就職課〔学生人事課〕が、背のちつちいい人で……、綱本鶴吉（昭和三年商学部卒）さん。やっぱり立教のOBです。三人が部・課長です。あとは教務などに課長が何人かいただけども、だいたい昔は、事務職員は大学出を採らなくて、みな給仕や何から上がつた人が多かつたでしょ。そういう人たちが課長になつたわけですよ。だから、大学出の部・課長は三人だつたわけよ。ところが二人の課長は昔の古い人で、座つていてるだけ。秦さんがひとりで全部やつていた。だから、立教大学は秦さんで持つていて、予算から決算から人事から全部、秦さんがやつたわけ。

あの当時はちょうど私学が盛んになる時期で、またみんな大きくなつたでしょ。早稲田とか、慶應とか、それから法政、明治、中央。私大連盟と私大協会と両方作つて、私大連盟のほうは昔の旧制大学が中心で、私大協会

は戦後「大学」になつた新しい大学が中心です。秦さんが連盟のほうでいろいろと活躍したらしい。そういうの立教の名前は大学間では相当売つたんだけれども、立教大学 자체はちいぢやかっただから、一般には知名度が低かつた。それがどんどん大きくなり始めて、女子学生も採り始めたりなんかしてね。

——松本さんとか、そのあたりの方というのは年齢がもつと上だつたのですか。

伊達 年齢は相当。もう五〇、六〇に近い人だった。

——ですから、若手で大学出の事務職員というと、本当に限られていた。

伊達 そうそう。限られたというか、本当に僕一人。あとは全部給仕から上がつた人が多くてね。そんなことはいけないといつて僕は、これから大学が大きくなるんだから、大学の職員もやはり大学出を探らなきゃいけないだろうと考えたりして、そういうことを、ちょうど松下さんに代わつたときに松下さんに……。

松下さんがどういうことで僕を調べたのか知らないけれども、ある日突然、「伊達君、めし食いに来いよ」というわけで四谷のお宅によばれて、奥さんの手料理をご馳走になつた。「きみ、秘書課を作るから、ひとつ僕の秘書課長になつてやってくれ」というわけです。僕もとにかく、早稲田、明治、法政、慶應に負けないような大

学にしなきやいかんという思いがあつたから、「できるだけやりましょう」と。それで秘書課を作つて、行つたわけです。

だから、学生部にはあんまりいなかつたのかな。どのくらいいたのかな。

——昭和二五年から二六年で、もう昭和二七年には……。

伊達 そうか。アメリカから帰つてすぐに学生部を辞めて、総務部に行つたんだ。

——はい。

#### アメリカの神学校へ

——伊達さんはアメリカでは、ノースウエスタン・ルーテル神学校に留学されたわけですね。

伊達ええ。結局、僕はいまになつて思うんだけれども、北川さんという人がいたんです。立教にぼくを呼んだというか、連れてきたのも北川さんだし、そのお父さんの教会も知つてたわけですよ。兄さんも北川台輔（昭和八年文卒）という、立教ではわりあい有名な学生だった。

——北川三夫さんのほうですか。

伊達 そう。三夫さんのほうと僕は親しくて、あの人気が先にアメリカに行つていたんです。いつ行つたのかよく

分からぬいうちに行つちやつた。シベリアから帰つてきて文通をしだしたのですが、結局、僕を牧師にしたかったんだね、あの人は。「アメリカに来ないか。きみはシベリアで社会主義の国も見たんだし、アメリカを見るのも立教のために非常にいいよ」。そう言つて呼んでくれたわけです。僕も別に行きたくはなかつたんだけれども、まあ、アメリカに行くのもいいだらうなと思つて。ちょうど一年ぐらい立教にいたのかな、学生部に。

——はい。

伊達 それで、「行きますよ」と言つて。その間、佐々木順三先生にも北川三夫さんが直接手紙を出したらしくて、佐々木先生もよく知つていたわけ。上のほうから行け行けと言われる。ポール・ラッシュだとか、いろいろな人がいたでしよう。外人も行け行けと言うから。僕は英語も何もできなかつたんだけどもね。あの頃は英語の試験があつたりしたんです。英語の試験なんか落ちちゃつたけど、いつの間にか行つてしまつたよ（笑）。行く気になつちやつて。

結局僕は本当に、「シベリアを見て、アメリカを見て」という気持ちでしたから、そんなに向こうで牧師になるつもりにもならなかつた。神学校に行きながら、北川台輔さんのお手伝いをしていました。

あの辺は日本人がたくさんいたわけですよ。日本人が

キャンプから出てきて、子どもたちが全部……。昔はウエスト・コーストにいたでしよう。みんなこつち「中西部」に来ちやつたから、子どもたちを頼つてきた人たちがたくさんいた。その人たちのために日本人の教会を作つていて、その手伝いを僕はしたわけです。片一方で神学校に行くということですね。そんなことだつたから、三年経つたら帰るつもりでいました。

三年経つて帰つてきましたら、立教のほうでは泰さんなどが、僕が帰つてこないのではないかと思つていたらしい。

——ミネアポリスでしたつけ。

伊達 ミネアポリス。

——これは、聖公会の神学校ではないんですね。

伊達 そう。聖公会の神学校がなくてルーテルの神学校に。というのは、行くためには奨学生で行くのが一番いいだろうと。お金がないからみんな奨学金を受けるわけですよ。その神学校では、向こうで食費も出してくれるし、寮費も出してくれる。みんな向こうが出してくれるから一番来やすいだろうというんで、北川台輔さんがみんな世話してくれたわけ。

——というのが、ルーテル派の神学校に行かれた事情なんですね。

伊達 そうそう。そこはルーテル派の神学校しかなく

て。台輔さんは聖公会だつたけども、わりにあちこち顔が広くて、ミネアポリスでは「ファーザー・ダイ」と言つたら有名でね。ちょうど日本の大使みたいなもので、誰か偉い人が来たら、たいがいその台輔さんが行つたわけです。顔が利いたものだからね。

——三夫さんもその辺におられたのですか。

伊達 三夫さんはシカゴ大学の教授だった。僕を呼んでくれたのは三夫さんだけど、実際に面倒を見てくれたのは台輔さんです。いま考えたら、きっとあの人たちは僕を牧師にしたかったんだね。

——そうかもしれないですね。三年おられても、結局伊達さんは、特に聖職になろうというような気持ちの変化はなかつたですか。

伊達 全然そういう意思はなかつた。だから、神学校で習つたことなんか何も憶えていない（笑）。

——将来、立教でその国際的な視野が役に立てばというような……。

伊達 そうそう。将来、立教に帰るつもりでいましたからね。

あの頃、小川徳さんが、確か何かで英国に行つて、いま、チャペルに聖書台があるでしょ、あれをもらつた。——一九五三年、英國エリザベス女王の戴冠式のときですね。

伊達 そうそう。帰りにアメリカに寄つて僕のところに寄つてくれたんだけれども、そのときにも結局、僕が立教に帰るということを思わなかつたんだね、小川さんは。だから立教に帰つて僕は、初めは嘱託でいたんですよ、席がなくて。あれはいつだつたかなあ。一〇月頃に

帰つて……。

——一九五五年に神学校卒業となつておりますね。

伊達 はい。神学校を卒業して、卒業式が五月頃だつたので。

——そうすると帰つてくると秋。確かにちょっと中途半端な時期ですね。

伊達 九月か一〇月に帰つてきて「立教に」行つたら席がない。嘱託でいなさいというわけで嘱託でいて、二月頃じゃないかな、正式に立教の職員になつたのは。給料をもらつたのはね。それまでは嘱託手当をもらつたの。——ボール・ラッシュのことはよくご存じだつたですか。

伊達ええ、ボール・ラッシュも学生の頃からよく知つてたんです。ボール・ラッシュだのブランちゃん「ブランスタッド教授」だの。僕は学生の頃はほとんど勉強しなくて、あそここの外人の家にばかりゴロゴロしていましたからね（笑）。だから、ボール・ラッシュの家にはよつちゅう行きましたよ。

——校宅の五号館というところですね。

伊達 そう、五号館で。ポール・ラッシュとか、ダグラス・オーバトンとか、ブランスタッツドとか、ああいう人たちがみんな昔からよく知っているんです。オーバトンは僕が学生部にいる頃に来たんですよね。アメリカに僕が行くと言つたときには、オーバトンは横浜の領事をしていて、そういう関係もあっていろいろ尽力してくれていたんだねえ。じゃなきや僕は英語なんか全然できなかつた(笑)。

### 帰国、大学の機構改革

伊達 秦さんが、僕はもう帰つてこないと思つたらしいんだよね。帰つてこないと思つたんで、僕のあとに工藤君を採つたの。工藤俊夫(昭和二五年一二月経卒、総務部長など)。

——工藤さんは伊達さんよりも何歳ぐらい下ですか。

伊達 一〇年ぐらい若い。だから、ちようど僕がアメリカに行つた年に卒業したぐらいです。

——そうすると、伊達さんがアメリカに行かれる前の席は、工藤さんによつて埋められていたということになるわけですね。

伊達 そうそう、工藤君がいて。帰つてきたら席がない。行くところがなくてブラブラしていた。秦さんも僕

が立教に帰ると思つていなかつたらしい。しかし、三年間のあれ「休職」というのがちゃんと残っていますし、何とかしなきやいかんなど思つたんでしょ。

あの頃は各学校で雑誌を出したわけです。早稲田は「早稲田学報」、慶應は「三田評論」。秦さんが連盟にいたものだから、「立教もやはり出さなければいかんだろう。きみ、することなきやその雑誌を作れ」というわけです。

——秦さんのアイデアですか。

伊達 秦さんのアイデア。僕は雑誌なんか作つたことなかつたんだけれども、「とにかくやりましょう」というわけで引き受けました。

やりましょと言つても、一人なわけですよ。いま何になつてゐるのかな、昔の経済学部の教授会がずっとあつた。

——三号館。

伊達 あそこは昔、寮だつたわけ。入口の一一番広い部屋、一番いい部屋が風呂場になつていて、コンクリートの湯船なんかありました。それを潰して、入口に部屋を作つた。まだ広報課ではなく、「立教」編集室というのを作つた。そこに僕が一人いて、いろいろな校友が助けてくれたり、いろいろな業者が助けてくれたりして、ようやく雑誌を作つたわけです。

——広報課にならない前段階として、雑誌「立教」を作られたということなんですね。

伊達 そう。

——それは秦さんのアイデアだし、イニシアチブで行われた。

伊達 そうそう。秦さんに作れと言われて。僕はそんなの作つたことなかつたけれど、アメリカに行く前、学生部にいたときに「チャペル・ニュース」を作つたことがある。そういう経験は多少あつたんだよね。

——「チャペル・ニュース」もご担当されていたんですね。

伊達 そうなんです。「チャペル・ニュース」は僕が作つたんですから。

——そうですか。それで、当時、大学の運営というのには、そういう事務的なこと、人事のことも全部、秦さんが握つていたわけですか。

伊達 そう、握つっていたね。

——秦さんと松下総長との関係はどうだつたんですか。

伊達 秦さんと松下総長との関係は、僕は個人的にはよく知らないけども、松下さんが総長になつたわけですし。ところが、予算から決算から全部秦さんが出して、「こうなりますよ」って部長会で通す。「あれじゃ僕は仕事がしにくい。決算はあれだけれども、予算を作る

のはやはり総長が知らなきやいかんだろう」。そういうことで総長室を作るという話になつた。それで総長室を作り、そこで予算をやるというわけです。

予算をやるのも秦さんが全部やるのはなくて、部長会で各学部から予算を出してもらう。あれはついぶん時間が掛かつた。二ヶ月ぐらい掛かつたかね。それで予算を作つたんですよ。だから、僕が雑誌をやりながら秘書課長になつて、予算会議にも出たんです。

——そのうちにだんだんいろいろな課を作つたんだね。秘書課、広報課を作つた。広報課が先にできた。

——はい。そのあとに秘書課。それで、松下さんに乞われて秘書課長も兼務されたわけですね。

伊達 秘書課で全部兼務したわけね。秘書課を作つたときは、銅直〔幸子〕さんと「ジーン・」レーマンさんと三人だつたのかな。最初の仕事は、鈴木さんが書いていたあとを引き継いで、部長会の記録を取ることだつたんです。部長会は河西〔太一郎、元経済学部長〕さんと菅〔円吉、元文学部長〕さんが顧問みたいな形で出ていたんでですが、それが辞めて、大久保主教を部長会のチャプレンにした。

——ああ、なるほど。それまで部長会にチャプレンは出ていなかつたんですか。

伊達 出でなかつた。秘書課長、広報課長。それから雑

誌編集をやり、何やつたんだつけな。あの頃、いろいろなことをやつたんですよ。何かほかにやつたこと書いてありますか。

伊達 総長室を作つたときは本当に大改革ですね。いままでは広報課も何も全部総務部だつたのを、総長室に広報課と、校友課というのを作つたんです、秘書課を作る時に。今まで校友課は、ぜんぜん学外にあつたわけ。ソノベさんという人がやつてね。それを、校友課を作つて総長室に入れたわけです。総長室がやはり校友行政にタッチしよう。

——そういうあたりのこと、つまり校友課を総長室のあたりに入れていくというのは、松下総長の意思だつたわけですか。

伊達 うん、あつたわけですね。だいたいほとんどそうですよ。

——そうすると、なんとなくのイメージとしては、昭和二〇年代の佐々木総長時代というのは、実質的には秦さんがずーっと……。

伊達 学校管理をね。

——管理をしていた。ところが、松下総長に代わつてくる。そうすると、やはり松下総長自身が実際に大学の運

営にも力を持つていこうとする。

伊達 そうそう、そうそう。

——そうすると、そのあたりの機構改革はどうしても必要になつたということなんですね。

伊達 そういうこと。

——その中で、例えば予算について、つまり総長が財政を管轄するようになつてきました。

伊達 はい、はい。秘書課を作つたときに、橋本君「一夫、昭和三一年経卒」が来たのかな……。橋本君は、学外理事の藤田さんがスカウトしてきたんです。それから松下総長が組合対策の専門家として英文科を出た坂井成光さん「昭和二七年文卒」を連れてきました。彼がいた期間は短くて、一年か二年ほどでいなくなつてしまつたけれど、数年後に奥さんから彼が亡くなつたという手紙をいただいた記憶があります。それから中島喜代三さん「昭和三八年経卒」が人件費の担当。

——橋本さんは証券会社出身ですね。何をやつてらし

たんですか？

伊達 主に会計をやつていた。それまでは秦さんが全部予算を持ってきて「これで」って、頭ごなしといつてはおかしいけど、決めてたんですね。それを、みんなが相談して予算を作る。

——橋本さんがいらつしやるまでは予算は総務で秦さ

んが作つておられたということですね。

伊達 そうです。総務部会計課でね。あの当時、秦さんが会計課長、用度課長を兼ねていた。

——わたしが知つている頃は、予算担当はたしか秘書課ではなくて総長室の調査役というスタッフでしたが。

伊達 あれは秘書課じやなかつたの？ あの調査役とい

うのを作つたのは、そろそろ課長になつてよさそうな人にポストがないというんで、名前を作つた。だいたい調

査役と課長と同じような待遇をしたんですよ。待遇は調査役で、所属は秘書課だつたわけです。各課でも調査役を作つたわけでしょう。

——このご本によりますと、総長が財政を管轄する運営組織を作る。そういうふうな指示を総長から受けた。国際文化会館の一室を借りて、極秘裏に総長の依頼を受けた数人の若手教員とともに総長室の設置に伴う新機構の立案に励んだ。それに数か月掛かつた、という話なんですね。

伊達 うん。

——「数人の若手教授」というのは、具体的にはどういう方だったんですか。

伊達 岩井君とか。チャップレンの岩井君つていたでしょ。

——岩井祐彦先生〔チャップレン一九四六年～、退任時期

不明〕。

伊達 岩井祐彦。それから西山千明〔昭和二五年三月経卒、一九六二年～社会学部助教授、六五年～九〇年教授〕。やはり社会学部の西山君と同じような若手だつた

……武澤信一〔一九五八年～社助教授、六〇年～九一年教授〕。

——その数人ということなんですね。

伊達 数人だよ。ほんとの数人ですね。

——そのように総長室を立ち上げ、予算権限とかも次第に掌握していく。その一方、やはり財政がかなり良くなかつた、というふうなことも書かれていますが。

伊達 あれは、授業料値上げしかなかつたわけですよ。みんな授業料を値上げしたんだけれども、あの頃はちょうど学生運動が盛んになつてきて、やはり学費値上げ反対が中心だつた。

松下さんが辞めたあとで、佃さん〔正昊、総長事務取扱一九七一年四月一日～七二年四月二二日、総長七二年四月二二日～七五年七月四日〕のときだと想いましたね。松下さんの終わり頃に相当苦しかつたんだけれども、授業料を値上げせずにきたわけですよ。あの頃、矢作さんという営繕課長がいました。「ボイラーを交換してもらわなきゃ耐用年数を過ぎて爆発しますよ」「お金がない。しようがないから爆発するまでやれよ」(笑)。

その頃はお金がなかった時代です。

### 大学の拡大発展計画

——実は部長会の記録をいま読んでいるのですが、松下総長時代には、だつたらやはりお金を集める必要があるということで、FOR、Friend of Rikkyoというのを作つて、財界とか、いろいろなところからお金を集めたりするようになつたわけですね。

伊達 そう。あれは松下さんが学外に募金のあれを作つたわけですよ。その事務をやつた山本君というのは、いままその教会に僕は一緒にいるんだけれど、彼がFORの事務所にいて、時々学校に来た。確か神田あたりに事務所を持つたんです。それであちこち回つてお金を集めたでしょ。だから松下さんはそういう面では、学内、学外でも相当活躍した。僕は学外のことはあまり知らなかつたですからね。

——部長会の記録を見ると、吉田茂とか、政財界に……。

伊達 そうそう。

——どうしてそういう関係があつたのかというのにはいつもつ分からぬところがあるので、やたらそういうのが。

伊達 国際裁判の弁護士だつたでしょ。そういうことで

大学に来る前にあちこち顔が広かつたんですよ、日本の政界、財界とね。そういう関係じゃなかつたですか。だから、原子力のあそこ「原子力研究所の開所」のときも吉田さんに来てもらつたり、いろいろな所で。僕はそういう松下さんとあれとの関係はあまりよく知らない。

——アメリカにもFORの事務局みたいなものを作つていたんですね。

伊達ええ、作つたんです。FORを作つて、手拭いを送つたり提灯を送つたり、いろいろなお土産作りをした憶えがありますよ。

——映画も作つたんですね。

伊達 ああ、映画を作りました。映画はねえ、一回、二回……。そうそう、「栄光の立教」というのを作つた。あれはむしろ学生集めです。あれをあちこち持つて歩いて、立教の一年間の生活を紹介してね。あれはほとんど僕がシナリオを書いたの(笑)。初めは読売新聞「読売映画社」に頼んだけれども、やはり映画会社の人だから学校をよく知らないでしょ。だから、初めの頃のシナリオはほとんど僕が書いたんですよね。

——あれの英語版もありましたね。

伊達 英語版も作りましたね。

伊達 そうでしたっけ。

——はい。この部長会記録を見ると。アメリカの事務局で「ミセス・ヘーレイ」〔ヴァージニア、一九五四年〕

経・般・講師、六〇年（六八年般・講師）という人が、やたら出てくるのですが。

伊達 あの人はどうして立教に来たのかな、僕もよく知らないけれども、とにかく立教の先生だったの。ヘーレイさんといつて、うるさいあさんでねえ（笑）。なんだかんだって言いに来たんだけども、お金集めなんかは非常に熱心な人でした。その人がほとんどアメリカとの窓口になつてやつたわけですね。レーマンさんもいたけど、レーマンさんはあまりそれはしなかつたなあ。やはりヘーレイが……。外国人が七、八人いましたけど、ミセス・ヘーレイがいわゆる管理運営面に一番口出してきて、自分でFORのことをやつてくれたりしたんです。だから、僕たちはあくまでもその手伝いというか、付き合つたわけです。お土産を作るのも、こういうお土産がいいだろうとか何だとサジェスチョンしたりして。

伊達 集まつたんでしょうねえ、僕はあまりよく知らなければ。でも大学の財政を潤すほどは集まらなかつたう集まつたものなんですかね。

んじやないかな。ただ、立教の名前を売つたことは大きいね。

——なるほど。

伊達 だから、お金を集めるということもあつたけれど、一つは「立教」という名前をあちこちに売ることが大きな目的だつたわけでしょうね。立教そのものがまだ有名でもなかつた。ちいちやかつたからね。

——原子炉を誘致したというのもそういう意図の下だつたのでしょうか。

伊達 でしょうね、おそらく。あれは初め、アメリカ聖公会の総会がフリーリピンなどこかに贈ろうかと、そのつもりだつたわけでしょ。それを松下さんがアメリカに行つて、その総会に出て、いや立教ではこうするから立教に寄越したほうがいい、ということでもらつてきたわけでしょ。だからおそらく、立教に原子炉を作るということは一つのニュースだつたわけです。

——そういう意味では松下先生というのは、わりと広報的なセンスがおありになつた。

伊達 そうそう。広報的というか、対外的にいろいろな面で活躍されましたね。

——あと松下総長時代に現在の新座キャンパスの土地も買つてあるわけです。

伊達 そうそう。

——これをいろいろと見て、いると、それ以外でも例えは群馬県の妙義山であるとか、北海道滝川市に大学を移転させるとかいう話も。

伊達　ええ、熱心でしたね。いまの新座は、立教に来て

くれといつて向こう「東武鉄道」がくれたんですよ。初めは、あそこは本当に草つ原で水たまりで、何にもできなかつた。それをもらつた。あれは何万坪あつたかな。相当大きかつたでしよう。

それから北海道のほうは、あれも向こう「滝川市」が言つてきたの、立教を作つてくれつて。松下さんは昔の立教のことを考えたんですね、アメリカから教授を呼んで……。立教は、菊井〔総大、元法学部長〕さんとかあいう人たちはほとんど賛成したんですよ。町長も何回も来たし、僕も何回も行つた。「この土地はこれだけ寄付します。家はこれだけ建てます。これは町議会でも承認しました」。そういう話まで行つたんだけども、ちょうど松下さんが「都知事」選挙に出て、辞めちゃつたわけですね。あのあと「総長は」大須賀〔潔〕さんか。大須賀さんは「いや、私はとてもそんな力はないから、だめです」つて。それでボツとやめてしまつた。あれは惜しいことをしたなど、いまでも思つてゐるんだけどね。

その後、各大学が北海道に分校を作つたでしよう。あ

——一番先駆けだつたわけですかね。

——そうですね。滝川市のほうでもかなり熱心に……。

伊達　そうそう。滝川のほうが熱心だつたんだ、あれは。

——そのあと滝川市では、立教がだめだつたので次に桜美林の誘致もしたようなんですねけれど、結局それもだめになつた。でもさらにあきらめずに、結局、昭和五〇年代になつて国学院を呼んで、これは実現を見たようなんです。ですから、滝川市のほうでは相当本氣で……。

伊達　ええ、やつたんですよ。

——やる気だつたようなんですよ。

伊達　だから土地もくれるし、家も建てるという話だつた。ただ、理念が違つたんですよ。松下さんは松下さんで、いわゆる文化的な大学を作ろうと思つた。ところが、北海道ではそうじゃない。幼稚園の先生だとか、保母さんだとか、看護婦さんとか、そういう実際的な学校を作つてくれといううのが目的だつたわけ。それでだいぶガチヤガチヤしたんですけどれども、最後にはそこまでいかなかつた。とにかく行くということは決めていたんだけれども、まだその辺の話がゴチャゴチャしているうちに松下さんが選挙に出て、大須賀さんはダメだといつてあれしたと思うんです。

——その前に先ほどちらつと出た、妙義山に行くという

話もあつたようですが、いまのお話を聞いていると、滝

昭和三六年ですね。

川市のお話と妙義山のお話はだいぶ違うような印象があります。

伊達 妙義山の話は僕は知らないね、全然。

—— 部長会記録を見ていると、だいぶ話が大きくなつていた。これは滝川の話よりだいぶ……。

伊達 農学部を創るという話じゃないの。

—— 具体的にどういう学部を創るとかいう話は……。

伊達 農学校を創つたらどうかという話が昔から何度かあつた。校友会のOBで、何と言つたかなあ、うるさいOBがいたんだ。名前は忘れちゃつたなあ。そういうOBあたりが一生懸命やつたんですよ。直接に総長に、創れ、創れと言いに行つたんじやないかしら。僕はその話はあまり聞いていませんね。

—— そうなんですね。実際学内でも、『週刊文春』に記事が出て、それで初めてほかの人気が知つたという感じだつたようです。学内で話をして、という感じでは全然なかつたみたいなんです。

伊達 ああ、そうですか。

—— はい。そういう報道があつたから、これはどうなつたんだという話が、部長会の記録などを見ていると出てきているわけです。そうすると話の順序が全然違う。伊達 その部長会の記録つていつ頃の記録?

伊達 部長会の記録は、僕がいるときは僕がずっと作つたんですよ。そのときにはそういう話が出たような記憶は全然ないけどねえ。

—— いま部長会の記録のお話が出ました。現在、部長会の記録というのがだいたい経年的にずっとあるのですが、戦後、昭和一二年ぐらいから昭和四〇年頃までは、それ以降のものはタイプ打ちのものがあります。実は現在残っているのはノートの部分があるわけですが、これが正式の記録なのか、それともあくまでもそのときの書記のためのノートで、実は別にタイプ打ちのものが作られていたのか、いまちよつと判断のつかないところがあります。

伊達 いや、そのノートというのを僕は知りません。おそらく鈴木さんという庶務課長が部長会の記録をとつて、彼がその記録をペン書きで一緒に書いたという話は聞きました。僕が総務部長になつて、それでタイプを打つようにしたの。だから、それ以前の記録じゃないですか。

—— 昭和三九年か四〇年。だいたいそうですね。そうすると伊達さんが来られてから、そのあとのようなタイプ打ちの記録を作成されるようになつたということなんですか。

すね。

伊達 そうそう。

——ああ、なるほど。

伊達 それまではノートにペン書きでしてくれたと聞いています。

——ですから、妙義山の話はそのノートの時代の話です。伊達 ああ、なるほど。じゃ僕のずっと前の話だな、それは。

伊達 広報課長のときなんですかね。

伊達 そうですか。

——はい。そうすると確かに、そういうあたりは携われていなかつたのかなという気はしますね。

松下総長は、妙義山であるとか、滝川に行くとか、そういう話もあつたわけですが。

伊達 滝川の話は僕がやつたわけですよね。

——これはノート時代の末期の話ですけれど、部長会の記録を見ていると、ちょうどこのあたりから「総合計画」というのがやたら文章の中に出でてきます。この「総合計画」は具体的にどういうことを指していたのか、記録を見るだけでは判然としないところがあります。

伊達 いつ頃の記録ですか、それは。

——ちょうど昭和三九年とか四〇年頃の、「部長会記録」

ノートの最後ぐらいの話ですかね。

伊達 総合計画ねえ。

——具体的にこういう総合計画というものが作られていたのか、それとも、立教大学全体の発展計画みたいなものを漠然とそう言つていたのか。

伊達 そうそう。総合計画をはつきりとして作ったのは尾形さん「典男」の頃です。尾形さんの頃に、新座のことも含めてどうしようかという具体的な話があつた。その前の総合計画というのはむしろ、だんだんあれ「大學」が大きくなつて出しました。それでどうしようかな、という話だつたんじゃないかなと僕は思うね。

——そりなんですね。読んでいると、そのぐらいの意味なのではないか。具体的な「総合計画」と称するものがあつたというよりはむしろ、全般的なことをある程度抽象的に「総合計画を考えながら」みたいな感じだったのかなという気はしていたのですが、たぶんそりなんでしょうね。

伊達 そうでしょ、たぶんあれは。私学の発展に伴つて立教もどうしようかという話があつたのではないか。

——尾形総長時代になりますと、確か「長期計画」という名前で。

伊達 そうそう、尾形総長「典男、総長在任一九七五年（八二年）」の頃ね。

新座利用と池袋の再開発という具体的な形になりましたが、その前となると、要するに大学全体をどうしようかというようなことなんでしょう。だいたい昭和三九年から四〇年頃の記録を見ていると、毎回毎回総合計画はどうのこうのというのが出てくるわけです。でもそれを読んでいるだけでは、何となく全体像が具体的には浮かんでこない。そうすると、いまおっしゃったように、のちのようなかつちりしたものではなくて、漠然と抽象的なものだったのかなという気はしますね。

伊達 そうそう、漠然と。そういう計画があつたということ 자체、僕も聞いていませんからね。

——具体的なプロジェクトがあつたわけではない。

伊達 ないんですね。きっと秦さんの夢だったんじゃないかなあ。

——ただ、このあたりで大学の規模が大きくなってきてますから、こつちを動かすとこつちがおかしくなるというような感じがやはり、いろいろと出てきていたようなんです。

伊達 そうです、そうです。

——そうすると、「やはり全体制的なことを考えていいかなくちやあ」ぐらいの機運のことを指していたのかなという気はしますね。

伊達 かもしれませんね。

### 初代「総長室長」に

——そういうふうな、総長室を作ることで、もともと秘書課長と広報課長を兼任されていた伊達さんが初代の総長室長〔在任一九六六年六月一五日～六九年四月三〇日〕に就任されたわけですね。総長室ができたことによる影響というか、できる前とできた後では大学運営はだいぶ変わったのですか。

伊達 もう全然違いましたね。組織が全然違いましたから、今まで秦さんが持っていた部分がこつちに移つてしまつた。〔職員も〕大学出だけしか採らないとか、特に立教の卒業生しか採らないとか、そういうことも決めた憶えがあります。それまではむしろ、高校を出て給仕などで入ってきた人というふうなね。

——そういうふうな事務職員に対する人事権も、だいたい総長室が実質的に握るようになったのですか。

伊達 職員採用の人事権は部長会で決めることにしたんです。君の頃はどうだったかね。

——事務部長の面接を受けました。当時は、総長室長、学生部長、教務部長、総務部長、図書館長、それから就職部長、この六人の面接を受けました。

伊達 そうでしょ。初めは秦さんと庶務課長だけでやつたんですよ。それを全部部長のあれでやるということに

なつた。

——事務部長会の権限ということになつたわけでしょか。

伊達 そうそう。

——もともと部長会しかなかつたのですが、ある時点で事務部長会といふのと分けたわけですよね。

伊達 自然に事務部長会となつちやつたわけですね。学生部長は教員がなつたわけでしょ。図書館長も教員でしょ。教務部長も教員。あとは事務部長といふのは総務部長だけだつたのかな。事務職員がまだそれほど成長していなかつたんですよ。

——職員は総務部長ですかね。

伊達 ほとんど教員がやつたわけです。だから、事務系の人人が事務部長になつたのはずつとあとじやないです。

——総長室長を部長待遇にしようとしたのですが、職員がなるか、教員がなるかということでだいぶ議論になつたんですよ。

伊達 結局、僕がなつちやつた。どういうわけでなつたか知りませんけどね（笑）。

——いえいえ。でも伊達さんのあと、総長室長は教員ですよ。

伊達 教員になつたわけだ。

——部長職は教員が務めるのか職員が務めるのかといふのは、個別に見ていくとなかなか大きな問題ですよね。

伊達さんが総長室長を引き受けられたときの総長室の権限といいますと、やはり予算が一番大きな権限ですか。

伊達 そうです。予算ですね。それと組合対策です。

——それから広報業務。

伊達 そうそう。

——対外的な、要するに外国との関係などの業務もやはり総長室長。

伊達 それもやつたわけです。

——レーマン先生などは、当時は総長室で抱えられていたわけですか。

伊達 うん、総長室にいたけども、別にこれという役はなかつたね。

——対外関係ですね。

伊達 はい。前は、広報課は総務部付き、総務部広報課だつたけれども、それは総長室の広報課になつた。

——総長室の広報課にその時点で変わつたわけですね。ついこの間まで続いていたわけですね、その組織が。

伊達 あ、そうなの？

——ここ一〇年二〇年で、だいぶ変わりましたけどね。

伊達 ああ、また変わつちやつた。

——そうすると本当に、大学の管理上の権限の大半は総長室に集中したという形になるんじやないでしようか。

伊達 うーん。まあ、その頃は集中したといつても、やはり総務部長の権限も相当ありましたからね。秦さんがいなくなつて、あまり何もなかつたですね。自然に総長室に集まるようになつちやつた。

——総長室ができたときはもう秦さんは退任されていらしたんですね。

伊達 いえいえ。

——総務部長でいらしたんですね。

伊達 はい。秦さんは定年になつてから学院の事務局長になつて行かれて、「一九六六年」、行かれたあと亡くなつたわけですよ。

——ああ、そうでしたか。

伊達 だから定年までおれたわけ、総務部長で。

——じゃ総長室ができたあとも総務部は、人事とか会計とか庶務とかを全部握つていたわけですね。

伊達 そうそう、握つていました。

——当時はそうすると、営繕も用度も総務部だつたわけですね。

伊達 そうそう。

——やはりかなりの権限ですよね。だから、実質現場のレベルでは、総務部はまだかなり力があつたということなんですかね。

伊達 そうそう。

——現場レベルの管理・運営では総務部が力があり、政策決定上の権限は総長室に移りという。

伊達 あの当時は、権限とかなんかという意識はなかつたよね。

——そうですか。かなり意識的に権限を分担されたのかなと思ったのですが。

伊達 いや、権限を分担したというか、仕事を分担したんです。こつちはこうなつたからこれをやるぞ、というふうな。権限的なものは、あまりなかつたね。

——そうですか。ちょっと考えると、予算編成権をよそに移すというのは相当あれだと思うのですが。

伊達 あれは大変だつたなあ。でもそのときは総務部長もちゃんと出てきだし。予算編成会議を二か月か三か月やりましたよ、各部長が全部参加して。それをまとめたのが、橋本君。山一證券から来た。彼がほとんどあれをまとめたわけです。

——総長室に予算担当というスタッフがいて、その方がおもに予算のベースを作り、部長会の予算会議で揉むという形でしたか。

伊達 そうそうそう。

——最近まで続いていたそのシステムは、この時代ででききたということですね。

伊達 そうそう。

——そういうシステムが松下総長時代にずっと形作られてきたけれども、都知事選挙のために突然、辞任されることになつたわけですよね。

伊達 はいはい。

### 松下総長以降

——松下総長のあと大須賀総長〔一九六七年～七〇年〕になつたわけですが、やはり辞任されたことによる影響

というのばかりあつたのでしょうか。

伊達 ありましたね。大須賀さんという人は、事務能力のほとんどない人でしたからね（笑）。だから、聖公会の信徒でなくちやいかんというので、大須賀さんになつたようなもので。あれのあとで理学部長の……。

——佃先生ですか。

伊達 佃さん。佃さんも相当長らくやりましたけども、あの人は本当に確実な人でしたね。これという仕事はあまりなかつたかも分からぬけれど、実際にがつちりとやつてくれましたよ。

——大須賀先生のあと、平井隆太郎先生が総長事務取扱

〔七〇年四月一日～七一年三月三一日〕をやつて。

伊達 「松下総長の後には」菊井さんが「総長事務取扱、六七年二月二八日～四月二六日」なつたり、みんな半年か何か月かで……。

大須賀さんはなぜ辞めたのかな。選挙するまでに時間があつたんですね、総長選挙まで。

——ちょうど紛争の時代でしたね。

伊達 エエ。それで平井さん、大須賀さん、菊井さん。菊井先生が良かつたんだけどね。尾形さんになつてからようやく、ちょっと落ち着いてきましたよね。尾形さんは非常に官僚意識の強い人だつた。

——海軍の主計ですからね。

伊達 そうそう。でも立教のことは本当によく考えてくれたよね。

——そうしますと、大須賀総長時代というのは、大学運営上は特に大きな……。

伊達 エエ、なかつたですね。大須賀さんの頃はもうほとんど何もなかつたんじゃないかな。

——大須賀総長時代は、伊達さんは図書館副館長をなさつて。これは何か？

伊達 大須賀さんが総長になつたときに、僕に教務部長になれと言つたわけよ、大須賀さんが。

——ほおー、教務ですか。

伊達 はい。僕は、教務部長というのはあまり好きじゃないから図書館にやつてくれと言つて（笑）。図書館は

清水さん「博、館長一九六七年六月一九日～七年三月三一日」がいるよ、と言つたけども、清水さんは「図書館に」いないから、副図書館長でいいよと言つてます

図書館長で行つたわけです。清水さんは館長だつたけれども、ほとんどいませんでしたからね。

——ああ、そうですか。じゃ実質上のトップをなさつていたわけですね。

伊達 そうそう。

——昭和四七（一九七二）年からは総務部長になられたわけですね。

伊達 はい。確か尾形さんが総長になつて、「帰つて来い」と言つたのかな。

——尾形総長就任より前ですね、伊達さんの総務部長就任は。佃先生の時代ですね。

伊達 ああ、そうか。佃さんが「帰つて来い」と言つたのか。——はい。佃先生は確実な総長だとおっしゃつていましただけも。

伊達 そう。確実だよ。

——結局、昭和四八年（一九七三）の暮れから四九年の頭にかけて学費値上げを撤回してしまいましたよね。ず

いぶんあのときも財政困難な時代だつた。

伊達 困難だつたね。

——要するに大須賀時代以降、大学運営上の機構改革もありされなくて、財政的にはかなり逼迫したと思いますが。

伊達 そうそう。

——その当時の「苦労としてはどんなことを憶えていらっしゃいますか。

伊達 お金がなかつたからね。それに一番苦労しましたけどね。で、組合運動は盛んだつたしね。あの当時は、組合は誰がやつたのかなあ。組合とのあれはしんどかつたねえ。

——そうですか。矢面に立たれた。団交なんかにお出になりましたよね。

伊達 ええ、団交に出ましたからね。尾形さんの頃になつてから、逆井孝仁さん「経済学部教授」とか、もう一人いたね、お父さんが同志社の総長をした……、住谷一彦さん「経済学部教授」。の人たちが組合をやるようになつてから、わりに話し合いができるようになつてね。よくその辺で、組合の委員と飲みながら話をした憶えがありますよ。

——そうですか。

伊達 それまでは、きつかつたけどね。

——そういう意味では、高度成長期の大学の発展を事務方として支えてこられた。

伊達 そうそう。自分でやらなきゃいけなかつたということでしょうかね。

——立場的にもそういうことですね。

伊達ええ。

——伊達さんのすぐ下の大学出の職員というと、もう工藤さんになつてしまつわけですか。

伊達 そう。工藤君と足立君〔省一郎、昭和二八年経卒、総務部長など〕ですね。工藤が一年上で、足立がその下でしょう。

——昭和二八年（一九五三）、二九年卒になりますかね。

伊達 うん。だから、僕が「アメリカに」行つた年に工藤君を採用した。工藤君は小学校の先生をしたのよ。

——そうおっしゃつていましたね。

伊達 うん。だから、年はちょっとといつているんだけどね。足立がちょうどその一年下です。足立の家は池袋の立教のすぐ傍にあつてね。

——足立さんは二八年卒でしたかね。

伊達 二八年ぐらいでしょう。

——ですよね。そりから大卒の職員がぞろぞろと入つてくるようになつたわけですね。

伊達 そうですね。石田〔弘、昭和二七年文卒、二九年

経修、営善課長など〕がそりだ。中村太郎〔昭和二八年経卒、三〇年経修、教務部長事務取扱など〕とか。

——笠井剛さん〔昭和二九年文卒、就職部長など〕とか、平野修さん〔昭和二九年理卒、総務部長など〕とかね。

伊達 そうそう。

——だいたい旧制の最後から新制大学の卒業生が出てくるぐらいと一致しているような気がするんですけど。

伊達 あの頃急に大きくなつたんですよ、教務部を大きくしたから。

——で、どんどん採るようになつたわけですね。

伊達 そうそう。職員を採用して。

——なるほど。ただ、そのあたりのグッと大きくなつてくる時代はアメリカにいらつしやつて、立教の内部のことはあまりご存じない。

伊達 ええ、大きくなる前です。だから、僕が帰つた頃は、秦さんがあれして大きくなるということに対しても、立教が応えようというのは、まだまだなかつたものね。

「戦後のキーマンは松下総長と尾形総長」

——そうすると、戦後の立教を大きくなりたり、あるいは機構改革をしたり、近代化をしたりという意味においては、伊達さんがご覧になつても松下総長と尾形総長とい

うことになりますか。

伊達 そうですね。佐々木先生は小学校を創つたけどね。

—— ただ、大規模化、近代化をしてきたのはやはり、そ

の二人が非常に大きい。

伊達 ええ。松下さんですね。松下さんがだいたい大きくて、尾形さんがだいたい基礎を作つたという感じです。

—— 法学部の設置も昭和三四（一九五九）年ですから、

やはりその時代ですよね。

伊達 そうなんですね。

—— ですから、学部でもそろですし、それから新座に土地も買つたしという感じで、設備の面でも組織の面でもパーンと大きくなつたわけです。それに対応する運営組織が松下総長時代に形作られたというイメージでしようか。

伊達 そういうわけですね。

—— 法学部の設置は、文科と商科でずっと来た学校なわけですから、長い立教の歴史の中で画期的なことだったろうと思います。しかも当時、東大の一流の教授をほぼ全部引き抜いて、むしろ東大よりもいいような学部を創つてしまつた。

伊達 あれはやはり松下さんが、自分が法律をやりまし

たからね。しかも、大学としては法学部を創らなければいかんということもあつたんでしょうね。

—— あの辺の主導は、やはり松下先生のアイデアですか。

伊達 そうだつたんですね。

—— 宮沢俊義先生「法教授一九五九年（六九年）」をはじめ各部門の第一人者を引っ張つてくるというのは。

伊達 そう。宮沢、菊井「維大、法教授一九五九年（六九年）」、それから……。

—— 末延三次先生「法教授一九六〇年（七〇年）」、江川

英文先生「法教授一九五九年（六六年）」。

伊達 もう一人いたね。石崎政一郎「法教授一九五九年（六六年）」。

—— そういう意味では、第二東大という話もありました

が、むしろ逆に、こつちが第一東大という話も（笑）。

伊達 あの人たちはちょうど向こうを定年退職していたから。

—— その辺の交渉などはどういうふうに……。

伊達 松下さんがやつたんでしょう。

—— 松下先生ですか。

伊達 で、尾形さんを呼んできて準備したんだから。

**伊達** うん。あの先生たちが来るというんで、尾形さんも来たわけですよね。

——ちょうど尾形先生は北大を辞めて、東京に戻つてきましたね。

伊達 そうでしたね

—— いま思うと、あんなとんでもない法学部が私学で、きちゃつたという意味では、ちょうど伊達さんが広報課長になられた頃だと思いますが、対外的にも大変な反響だつたんじゃないですか。

**伊達** 反響というか、立教に法学部ができるということ  
で一応あれだつたけれど、そんなに大きなあれにはなら  
なかつたね。

在任中最大の「変革」は

——では伊達さんが総長室や総務部長など要職をずっとなさいていた中で、例えば立教の事務組織、管理・運営

組織や方法で、大きく変わったなあ、ずいぶん違つてしまつたなあと思うようなことはございましたか。伊達　いや、それはもう初めの頃と全部違いましたよ、全く。

——やはり総長室体制になる頃ですか、一番大きいの

伊達 そうですね、一番大きかったのは。総長室を作る

ことによつて、だいたい新しい構想ができましたからね。今まで秦さんが全部やつていたから、秦さんに対するあれもあつたし。まあしかし、時代でそういうふうにならざるを得なかつたんでしょうね。

——政策立案部門を創るというのはある意味非常に画期的なことですけれども、どこか他大学に学んだようなどころはあるのですか。

伊達 それはあります。広報課などはほとんど他大学の採用したんだから。

——当時、早稲田にも慶應にもあつた。

伊達 ええ、ありましたから、みんなたいたい四〇〇万  
から五〇〇万ぐらいの予算を持つていましたからね。

——ああ、當時でそんなに使っていた。

**伊達**ええ。立教は何とか言つてようやく一〇〇万ぐら  
いもらつたかな。新聞廣告を出したり、雑誌廣告を出し  
たり。

伊達 そうそう。

——その広報に力を入れると言い始めたのは、私が大連などいろいろ情報を仕入れてきた秦さんであつたわけでですね。

伊達 「ほかの【大学】はこうやつているよ」と言つたのは秦さんだよね。だから立教は、僕なんかも新聞広告

には力を入れたほうです。だいたい昔は連名広告というのがあって、各大学が全部名前を出さなきや「連名」でなかつた。だから、「これはもつと安くしなければ『広告を』出さないよ」とか、いろいろな交渉をして、ほかの大学の四〇〇～五〇〇万の予算に二〇〇万ぐらいで太刀打ちしたわけですよ。

——その当時、例えば入学試験関係は、教務のほうにまた別の部署があつたわけですか。入学課というのは当時……。

伊達 入学課というのはなかつたね。入学試験は、大学全体でやつたんじゃないかしら。募集したりするのは広報がおもにやりましたが、あとの合格、不合格などは教務でしようね。

——入学課ができるのはもうちょっとあととの話で、学生募集広告関係は最初から広報でやつっていたということですね。

伊達 そうです。広報でやつていました。

——入学試験の実施は教務ですね。

伊達 そうそう。それから、寄付金をもらうのは総務部ね。

伊達 そうそう。お金のほうは全部秦さんだよ。

伊達さんのが要職に就かれている間の大きなこととい

うと、大学紛争、新座の校地の利用等々になりますか。

伊達 いや、やっぱり総長室を創つたことだろうね。

伊達 うん。

——総長室を創つたことがやはり一番ですか。

伊達 うん。大学紛争の時代は、特に対学生についてはあまりあれしなかつたけれど、対組合で。

——ああ、なるほど。

伊達 組合活動は盛んでしたからね。

——昔の立教の組合は強かつたようですねえ。

伊達 一番強かつたです。夜中の一時、二時までやりましたからね。

——総長室に調査役というのを置いたのはこの時代なんですね。

伊達 エエ、その時代です。あの橋本やなんかを入れて行つたときに創つたわけです。

——要するにスタッフですよね。

伊達 スタッフです。

——かなりこれは大きいですねえ。

伊達 調査役というのは、今まで役職は係長から課長しかなかつたわけでしょう。年を取つてきてちゃんと仕事もできる。といって課長の席も係長の席もない。そういう人にはやはり調査役の席をあれしよう。そういうので

調査役を創ったわけです

——それで橋本さんが予算担当の調査役をされた。

伊達 そうです。

—— いまの時点から見てみると、慶応の塾監局にちょつと似たような感じがしないでもないですね。

伊達 それは僕の考えですね（笑）。

り、伊達さんのお名前がやたらいっぽい出でます。しかも、立教の運営を考えていく場合は、この総長室体制というのがかなり大きな力があつたと思います。

——先ほどのお話で広報は慶応、早稲田などにあつた  
と思ひますが、総長室みたいな、政策立案部門というの  
は他大学には……。

**伊達** やはりあつたんでしょうけど、あまり参考にしなかつたね。僕もその後、連盟に顔を出したり、連盟の役員をしたりして各大学のそういう連中と付き合いがありましたから、いろいろ聞きました。総長室体制のようなものがあることは知っていたけれども、参考にしたというのではないです。

なかつたわけです。しかも、もう学校のことは学校に任せろというわけで、法人の理事がそれほど熱心じゃないと言つたら悪いけれども、学校内のことには口を出さなかつた。だから、自然に大学が全部あれするようになつた。小中高もそれぞれ本来的にはあるんでしょうけれども、全部独立してやつている。そういう意味では、確かに法人組織が他の各大学とは違いますよね。

——その辺は伊達さんが最初に大学にお勤めになつた頃から……。

——まあ、あちらは全法人レベルの部局で、したがつて慶應は法人が主導しているよう見えるわけですが、立教の場合は一応、学校法人立教学院の理事長がいて、にもかかわらず大学の総長の下に権限が集中するようになっていますから、ほかの学校と比べてもかなり違う。特異な形になつてゐると思うんです。

伊達 そういうことですね。昔からそうです。

——そういう、もともと大学主導でやつていたシステムが、規模が拡大していくと松下総長などの個人ではなくて、組織的にできるようなシステムになつたということですね。

伊達 まあ、そうでしょうね。

——総長の機能を補強するための組織ということですかね。

伊達 そうそう。

### クリスチャン・コード撤廃のこと

——総長のクリスチヤン・コード〔信徒条項〕撤廃について、もし経緯など印象に残つていふことがあれば……。

伊達 あれはだいぶ意見はあつたんだけども、結局、チャップレンが、なくともいいんじやないかつて言うから。速水君〔敏彦、一九六八年～六九年、七五年～七六年チャップレン、六八年～文助教授、七〇年～九〇年教授〕かなんかが。

——ああ、そうですか。

伊達 僕がいる頃はクリスチヤン・コードを撤廃したのかな、しなかつたのかな。忘れちゃつたなあ。

——一九七一年一一月に寄附行為変更の申請をして、

七二年一月に認可されて撤廃しているんです。クリスチヤン・コードが撤廃されたあと、七二年四月に総長に就任したのが佃先生なので、まだクリスチヤンだったんですね。そのあと佃先生が辞められて、初めてノンクリスチヤンで当選したのが尾形先生。あれは一九七五年でした。

伊達 ああ、そうですか。

——ええ。ですから、七一、二年にクリスチヤン・コードが撤廃されている。ということは、六九年、七〇年の大学紛争も影響があつたのかとちょっと思うこともあります。

伊達 あれはやはり、総長を選挙するのに聖公会から信徒といつたつてなかなか総長に適当な人がいない。

——人がいなくなつたということですね。

伊達 そうです。人がいなくなつたというのが一番大きな原因ですね。

——そうすると、撤廃するときに、特に具体的な選挙とか、具体的な人とかを想定しているわけではなくて、まあ、もういいだろうということですね。

伊達 もういいだろうというよりも、総長は別にクリスチヤンでなくともいいのではないか。そういうふうなれでしたね。

——それはどの辺で議論があつたのですか。部長会と

か。

伊達 あれはいろんなところで議論がありましたよ。部長会ではあまり議論しなかったなあ。総長選挙のときが一番議論したかな。

—— 総長候補者選挙規程改正委員会みたいなものがありますよね。

伊達 あつた、あつた。

—— そういう場ですかね。

伊達 そういうところでもしましたし、総長選挙に関するいろいろな会合で、あの問題はしょっちゅう出ました。

—— 結局はチャプレンなどが「そんなにあれしなくてもいいんじゃないか」ということを言って、それが力になつたんじやないかという感じがしますけどね。

—— 特にその規定改正をするときに、理事会で意見が出たとかいうことはないですか。

伊達 それは聞いていません。

—— 校友会からも特に反発はなかつた。

伊達 何もありませんでした。

—— まあ、時代だつたんですかねえ。

伊達 そうそう。

—— 確かに信者に限定していると、あの七〇年代でもそううそな人はいなかつたということでしょうねえ。

伊達 そう。人がいなかつた。

—— 紛争まではなんとかそれでやつて来れたんだと思いますけど、それ以降は、たいていのキリスト教大学は、それじゃもう回らなくなつてしましますよね。

伊達 ほかの大学はどうか知らんけど、人を学外から呼んでくる場合があつたでしよう。だから、昔は立教も学外から呼んできたわけですよね。ところが、最近は総選挙といったら各学部であれして、みんな学部長が出てくる。だから、なおさら人がいなくなるわけですね。

—— そうですねえ、確かに。

伊達 北川台輔さんもやはり呼ばれたことがあるんですね、いっぺん呼ばうと言つて。信者の中からやつたんだけれども、北川台輔さんという人があまりよく知られていないなかつたので、だめだつた。台輔さんはね、立教に来て演説もしたことがあるの。あるんだけれども、なれなかつたね。

—— どうしても学内の選挙ということになると学内の力関係が反映しますからね。総長を選挙するようになつたのも松下総長時代ですよね。

伊達 そうですね。前は理事会が任命したんですよね。

—— そうですよね。

伊達 佐々木さんのときはね。

—— 佐々木さんもそうだし、松下さんの最初もそうでしょう。

伊達 最初はそうかもしれない。

——松下さんの二期目は選挙になつたんですかね。

伊達 そう。総長選挙をやつた。

——その辺のいきさつはご存じでいらっしゃいますか。

伊達 その辺はあまりよく憶えていないなあ。どうだつたかなあ。

——いや、口の悪い人に言わせますと、松下さんにいつまでもやられちゃ大変だから任期制にして選挙にしたんだ、というようなことを言う人もいます。でも、あれも大きな改変ですね。

伊達 かもしれませんね。何で選挙にしたのか、ちょっと憶えていないなあ。

——ではそんなところで。どうも長時間にわたりましてありがとうございました。

伊達 僕もあまりよく憶えていなくて恐縮です。  
——いいえ。